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Весна — это новая маленькая жизнь, которую мы 
начинаем после холодной зимы. Жизнь, полная 
новыми состояниями души и, несомненно, только 
приятными эмоциями. Именно с наступлением 
весны начинают зарождаться новые чувства — 
чувство лёгкости, приятного ожидания насту-
пающих времён и детского восторга от яркого 
солнца, пения птиц по утрам и желания узнавать 
что-то новое.

Мартовский выпуск представляет собой иде-
альную совокупность красоты, женственности и 
внутренней силы. Вместе с тем, в нём затронуты 
важные и нужные темы. В первом весеннем номере 
авторы рассказали о последних событиях студен-
ческой жизни ЮИ ТГУ: Масленице, прошедшей 
в СЖК «Маяк», выборах нового профорга ЮИ 
ТГУ, участии наших студентов в муткорте по 
международному праву им. Ф. Джессопа, ежегод-
ном XVIII турнире «Время Ч», и многом-многом 
другом! 

Не осталась без внимания и любимая всеми 
рубрика «Взгляд изнутри: интервью с личностью», 
героями которой в этом месяце стали два выдаю-
щихся преподавателя Юридического института, 
которые поистине являются гениями юридиче-
ской науки и просто прекрасными людьми, — это 
Мельникова Валентина Григорьевна и Титов 
Николай Дмитриевич! 

На обложке мартовского выпуска — Диана 
Бутова, студентка 3 курса ЮИ ТГУ, с сентября по 
декабрь 2024 года занимавшая должность главно-
го куратора ЮИ ТГУ, победитель мероприятия 
«Студент года-2024», участница спортивных за-
бегов «Миля мира» и «Кросс нации». 

От лица всей редакции «Verdict» хочется по-
здравить прекрасных женщин и девушек с на-
ступившим 8 марта! Продолжайте радовать мир 
своей красотой, мудростью и женственностью 
не только один день в году, а всегда и везде. По-
звольте себе расцвести, потому что, как известно, 
красота — страшная сила.

С любовью, главный редакторЕлизавета Полещук
главный редактор

Биография
В 1992 году Елена Сергеевна окончила том-

скую среднюю школу №38, а затем поступила 
на заочное отделение юридического факультета 
Томского государственного университета. После 
первого курса Е.С. Болтанова была переведена 
на дневное отделение, которое с отличием окон-
чила в 1997 году.

Работала на кафедре трудового, земельного и 
экологического права юридического факультета 
в должности ассистента с 1997 года по 2001 год. 

В марте 2001 года до окончания заочной 
аспирантуры Томского государственного уни-
верситета защитила диссертацию на соискание 
учёной степени кандидата юридических наук по 
теме «Договор купли-продажи недвижимости: 
Общие положения» (научный руководитель — 

профессор Б.Л. Хаскельберг». 19 марта 2003 
года Елене Сергеевне было присвоено учёное 
звание «доцент» по кафедре природоресурсного, 
земельного и экологического права. 

В 2006 году с отличием окончила экономиче-
ский факультет ТГУ по специальности «Финансы 
и кредит». 

В 2015 году Елена Сергеевна защитила дис-
сертацию по теме «Эколого-правовые основы 
застройки земель» на соискание учёной степени 
доктора юридических наук в Институте зако-
нодательства и сравнительного правоведения 
в городе Москве. Официальными оппонентами 
были: доктор юридических наук, профессор А.А. 
Павлович, доктор юридических наук, профессор 
М.И. Васильева, доктор юридических наук, про-
фессор В.С. Елисеев. 

С 2016 года по настоящее время Елена Серге-
евна является профессором кафедры природоре-
сурсного, земельного и экологического права, с 
2017 года — заведующей кафедры гражданского 
права и руководителем магистерской программы, 
реализуемой в ЮИ ТГУ. 

24 марта 2023 года Елене Сергеевне было 
присвоено учёное звание профессора по специ-
альности «Частно-правовые (цивилистические) 
науки». 

Научные труды
Елена Сергеевна разработала и реализовала 

в учебном процессе ЮИ ТГУ авторские курсы: 
• «Правовые основы застройки земель»;
• «Правовое обеспечение устойчивого разви-

тия территорий»; 
• «Принципы гражданского права» 
• «Проблемы частного права». 
Также под её руководством трое студентов 

защитили диссертацию на соискание учёной 
степени кандидата юридических наук. Елена 
Сергеевна продолжает осуществлять руковод-
ство курсовыми, дипломными и магистерскими 

работами студентов Юридического института. 
Сфера научных интересов Елены Сергеевны 

представлена правовым регулированием земель-
ных отношений, актуальными вопросами в сфере 
недвижимости и градостроительной деятель-
ности. Также Е.С. Болтанова является автором 
более 150-ти научных и учебных изданий, среди 
которых: 

— монографии: «Договор купли-продажи 
недвижимости», «Права на земельные участки: 
теория, законодательство и практика его приме-
нения», «Правовые основы застройки земель»;

— учебник «Градостроительное право»;
— учебники по гражданскому праву (под ре-

дакцией Елены Сергеевны, авторы учебника — 
видные учёные-цивилисты и члены кафедры 
гражданского права ЮИ ТГУ);

— учебное пособие «Земельное право» (в 2005 
году работа награждена премией Томского го-
сударственного университета в номинации «За 
высокие достижения в образовании» среди мо-
лодых преподавателей);

— курсы лекций «Земельное право» и «Права 
на земельные участки: теория, законодательство 
и практика его применения» (за их создание в 
2005 и 2006 годах Елена Сергеевна была награж-
дена дипломом лауреата конкурса на лучшую 
книгу среди преподавателей высших учебных 
заведений); 

— научное-практического пособие «Правовое 
обеспечение благоприятной окружающей сре-
ды в городах (в соавторстве. Награда: грамота 
Института законодательства и сравнительного 
правоведения при Правительстве РФ (г. Москва) 
в номинации «Эффектное решение актуальной 
практической задачи», 2013 год);

— монография «Эколого-правовой механизм 
инновационного развития России» (в соавтор-
стве) в 2022 году награждена Дипломом Ш 
Всероссийского Конкурса на лучшее печатное 
издание по направлению «Юридические науки»;

Болтанова Елена Сергеевна
16 марта 2025 года свой юбилей отмечает доктор юридических наук, профессор 
кафедры природоресурсного, земельного и экологического права, заведующая кафедрой 
гражданского права, автор более 150-ти учебных изданий, — Болтанова Елена Сергеевна!
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— учебник «Гражданское право. Общая часть» 
(в соавторстве) — в 2019 году стал победителем 
IV Всероссийского конкурса на лучшую научную 
учебную публикацию «Академус» в номинации 
«Юридические науки. Учебная литература»; 

— учебное пособие «Деликтное право» (в со-
авторстве) — в 2022 году удостоено дипломом 
второй степени во Всероссийском конкурсе «Луч-
ший учебник (учебное пособие) по юридическим 
дисциплинам».

Награды и почётные звания
— Почётная грамота Министерства науки и 

высшего образования РФ. 
— Почётный знак УВД Томской области. 
— Почётная грамота Управления Министер-

ства Юстиции РФ по Томской области. 
— Почётные грамоты Томского областного 

суда, Томского регионального отделения «Ас-
социация юристов России». 

— Благодарственные письма Саратовской 
государственной юридической академии и Седь-
мого арбитражного апелляционного суда. 

— Победитель конкурса «Юрист года» [Том-
ское региональное отделение общероссийской 
общественной организации «Ассоциация юри-
стов России, 2018 г.]. 

— Медаль «За заслуги перед Томским госу-
дарственным университетом» [2018 г.]. 

Елена Сергеевна Болтанова прошла обучение 
в университете г. Грайфсвальд (Германия, 2001), 
изучала законодательство и практику его приме-
нения в городе Бостон (Массачусетс, США, 2002).

Ученики о Елене Сергеевне 
К.О. Кириллов, выпускник магистра-

туры ЮИ ТГУ 2018 года
Мне кажется, каждый выпускник встречает 

того самого преподавателя, который своим об-
щением, отношением, примером смог настолько 
положительно повлиять на студента, что забыть 
о нём уже невозможно. 

Помню, думал о том, что земельное право 
будет предметом, который нужно просто выу-
чить, сдать и благополучно забыть. Эта мысль 
преследовала меня до первого семинара. Однако 
Елена Сергеевна настолько интересно отвечала 
на вопросы, настолько корректно объясняла 
причины несовершенства закона, с которыми 
мой молодой ум не желал мириться, что уже к 
третьему семинару земельное право стало самым 
любимым предметом. Именно ему я посвятил 
следующие несколько лет обучения, начал пи-
сать под руководством Елены Сергеевны курсо-
вые работы и защитил диссертацию. 

Елена Сергеевна обладает блестящими навы-
ками преподавания, позволяет студенту само-
стоятельно определять интересные ему темы, 
формировать собственную правовую позицию. 
С ней не удавалось просто тихонько «отсидеть-
ся» на занятии. Благодаря напутствиям Елены 
Сергеевны, мне удалось поучаствовать в инте-
ресных конференциях и даже побывать на XXI 
Всероссийской школе молодых учёных-юристов, 
занимающихся правовыми проблемами охраны 
окружающей природной среды, природопользо-
вания и обеспечения экологического безопасно-
сти в Республике Алтай. 

М.П. Имекова, кандидат юридических 
наук, доцент кафедры природоресурсно-
го, земельного и экологического права 
ЮИ ТГУ, доцент кафедры гражданского 
права ЮИ ТГУ. 

Елена Сергеевна — один из известнейших 
учёных России, внёсших свой вклад в развитие 
наук земельного и градостроительного права. 
Её труды востребованы не только среди учёных, 
но и среди студентов и практикующих юристов. 

Елена Сергеевна обладает невероятным ин-
теллектом, энциклопедическими и обширными 
знаниями, благодаря которым занятия с ней 
становятся увлекательными и интересными. Не 
одно поколение выпускников Юридического 
института было ею воспитано. Мне очень по-
везло встретить на своём жизненном пути такого 
педагога, как она, и войти в число её учеников. 
Елена Сергеевна многому меня научила, привила 
любовь к науке. 

Именно такие Учителя — интеллигентные, 
добрые, но при этом справедливые и строгие — 
должны работать в сфере высшего образования 
и науки. 

О.С. Груздев, кандидат юридических 
наук, юрист адвокатского бюро Forward 
Legal (г.Москва). 

Елену Сергеевну можно отнести к категории 
требовательных преподавателей, которых при 
этом вспоминаешь с особым уважением и те-
плотой. Наше знакомство состоялось на третьем 
курсе. Елена Сергеевна читала у моего потока 
курс лекций по земельному праву и вела у нашей 
группы семинарские занятия. 

Семинары тогда начинались чуть позже лек-
ций. Многие из моих одногруппников, увидев, 
что занятия будет вести Елена Сергеевна, гово-
рили «халявы не жди». Их опасения были вполне 
справедливы, и на первой паре чувствовалось 
общее волнение. 

При этом модель ведения семинара Елены 
Сергеевны отличалась от традиционного. Она 
озвучивала какой-то вопрос в аудитории (не из 
плана семинарского занятия) и ждала ответов 
смелых студентов, при этом ничего не коммен-
тируя. Поэтому не было понятно, говорили ли 
мы что-то приближённое к истине или несли 
чепуху, а она, в свою очередь, продолжала зада-
вать дополнительные вопросы, стараясь вызвать 
оживлённую дискуссию и вовлечь в неё большее 
число студентов. 

По началу было непривычно, даже немного 
некомфортно, однако именно такой подход по-
зволил вложить в наши головы логику регули-
рования земельно-правовых отношений, базу, 
которая в будущем позволяла с лёгкостью решать 
нестандартные вопросы этой отрасли. 

К моменту завершения второго года аспиран-
туры мне нужно было найти нового научного 
руководителя. По воле судьбы им стала Елена 
Сергеевна. Несмотря на то, что тема моей ра-
боты являлась достаточно специфичной, так 
как была посвящена производным финансовым 
инструментам, это нисколько не оттолкнуло 

Елену Сергеевну. Она с лёгкостью и большим 
интересом увлеклась ею и поспособствовала раз-
работке логичной и непротиворечивой структу-
ры диссертации. 

Общаясь с любым человеком, ты всегда, по-
рой неосознанно, осознаёшь его качества, цели, 
интересы. Несмотря на то, что Елена Сергеевна 
достаточно закрытый человек, тем не менее, 
совершенно точно можно сказать, что она надёж-
ный, доброжелательный, честный, отзывчивый 
человек, любящий своё дело. 

А.Ю. Копылов, кандидат юридиче-
ских наук, доцент кафедры гражданского 
права ЮИ ТГУ. 

С Еленой Сергеевной Болтановой я позна-
комился в 1997 г. Я был сотрудником кафедры 
гражданского права, а Елена Сергеевна — асси-
стентом кафедры земельного права. Мы писали 
кандидатские диссертации под руководством од-
ного научного руководителя, Б.Л. Хаскельберга. 
Так получилось, что Елена Сергеевна оказалась 
успешнее меня на поприще научных исследова-
ний и уже в 2001 г. блестяще защитила диссер-
тацию на соискание ученой степени кандидата 
юридических наук. Я же в связи с различными 
обстоятельствами был вынужден приостановить 
работу над диссертацией на неопределенный 
срок, а когда вновь вернулся к исследованиям, 
Борис Лазаревич был уже очень болен, а в 2011 
г. ушел из жизни. Таким образом, я остался и 
без руководителя, и без должной мотивации к 
научным исследованиям. При этом с Еленой 
Сергеевной мы поддерживали очень теплые 
дружеские отношения, хотя и виделись в корпусе 
достаточно редко.

В 2017 г. Елена Сергеевна становится заведу-
ющей кафедрой гражданского права и буквально 
с первых же дней начинает меня мотивировать 
на продолжение работы над диссертацией. На-
конец, в 2019 г. ей удается сделать почти не-
возможное, вновь пробудить во мне угасший за 
долгие годы преподавательской работы интерес 
к науке и научным исследованиям. Надо сказать, 
что к тому времени Елена Сергеевна уже состо-
ялась как исследователь высшей квалификации, 
защитив ещё в 2015 г. диссертацию на соискание 
ученой степени доктора юридических наук.

Именно благодаря её энергии, колоссальному 
научному опыту ТГУ, мне удалось сделать то, 
что я не мог сделать всё это время — защитить 
кандидатскую диссертацию. Прежде всего, Еле-
на Сергеевна заставила меня поверить в себя и в 
свои силы. С первых дней научного руководства 
она передавала мне свой богатый научный опыт, 
способствовала выработке научного мышления, 
учила правильно определять перспективу иссле-
дований. По сути, именно она содействовала 
моему рождению как учёного-исследователя. 
Несмотря на то, что заниматься научными иссле-
дованиями под руководством Елены Сергеевны 
я стал уже в довольно почтенном возрасте, я 
с полным на то основанием считаю её своим 
Учителем!

Дорогая Елена Сергеевна! Редакция 
студенческого издания «Verdict» от всей 
души поздравляет Вас с юбилеем и жела-
ет крепкого здоровья, долгих лет жизни, 
творческого процветания, дальнейших 
успехов в науке и преподавании. 
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Весна — время перемен и новых достижений. В Юридическом 
институте также произошли изменения: состав профсоюзной 
организации студентов обновился. Команда Михаила Бачинского 
закончила работу на своём посту и передала эстафету новым 
представителям. Мы готовы рассказать, кто они.

В феврале этого года стартовала предвыборная 
кампания, продолжавшаяся две недели. Итоговое го-
лосование состоялось 3 марта на отчётно-выборной 
конференции, где своё мнение выразили студенты, не-
равнодушные к жизни института. На пост председателя 
профсоюзной организации студентов юридического 
института была избрана студентка второго курса ба-
зового высшего образования — Павлова Юлианна.

Мы взяли интервью у нового председателя проф-
бюро, чтобы узнать, как проходила отчётно-выборная 
конференция и что ждет профсоюзную организацию 
студентов в будущем.

—  С какими сложностями ты столкнулась 
на пути становления председателем проф-
бюро?

—  Одна из основных трудностей была связана с 
набором делегатов. К сожалению, многие студенты 
не до конца осознают значимость участия в выборах, 
поэтому не стремились принимать в них активное уча-
стие. Тем не менее, мы справились! Теперь мы будем 
работать над тем, чтобы повысить роль профбюро в 
жизни юридического института и мотивировать сту-
дентов посещать такие мероприятия.

—  Как проходила агитация?
— Основной упор делался на рассылки и персо-

нальные приглашения на выборы. Также мы активно 
использовали социальные сети для публикации ин-
формационных постов и знакомили студентов с про-
граммой. Это был один из самых сложных этапов, так 
как важно было не просто донести информацию, но и 
привлечь внимание аудитории.

—  Кто входит в твой состав профбюро?
—  В команде работают активные и инициативные 

ребята: заместитель председателя — Кошкина Арина, 
секретарь — Капустина Екатерина, культурно-мас-
совый отдел возглавляет Дмитрий Тюфтеев. У нас 
также есть небольшой медиа-отдел и члены команды, 
занимающиеся различными направлениями работы 
профбюро. В дальнейшем они будут помогать орга-
низовывать мероприятия и развивать профсоюзную 
деятельность.

— Почему ты решила заняться этой дея-
тельностью?

—  Всё началось с первого курса, когда я только 
поступила в институт. Тогда я познакомилась с работой 
профбюро и увидела, какой вклад вносил предыдущий 
состав под руководством Алены Ивановой. Для меня 
это стало чем-то большим, чем просто участие в меро-
приятиях. Это стало частью моей студенческой жизни, 
и поэтому я решила развиваться в этом направлении 
дальше.

—  Какие планы на будущее?
—  В первую очередь хочется создать стабильную 

и сплочённую команду, которая будет нацелена на 
эффективную работу и развитие профбюро. Мне важно, 

чтобы люди, которые приходят сюда, горели своим 
делом, ведь именно из этого формируется качественная 
работа. Сейчас у нас есть несколько нововведений, но 
они пока на стадии согласования. Посмотрим, удастся 
ли реализовать задуманное так, как мы это планируем.

Новый состав профбюро юридического института 
полон энергии и амбиций. Мы поздравляем Юли-
анну и её команду с победой, желаем им достижения 
всех поставленных целей и нескончаемого энтузиазма. 
Уверены, что студенческий коллектив юридического 
института находится в надёжных руках!

Время перемен

Владислав Письменных
текст

Проблема, с которой сталкивались жен-
щины

В российском консервативном обществе сформи-
ровалось мнение, что женщина — это, прежде всего, 
хранительница домашнего очага, хорошая мать для 
будущего поколения граждан. Многие женщины пы-
тались поменять этот заложенный уклад, но консерва-
тивные взгляды общества были нацелены на сохра-
нение многовековых устоев, охрану нравственности и 
интересов правосудия. 

С чего всё началось
Женщины начали выступать ходатаями по чужим 

делам ещё в XIX веке, так как дореформенное законода-
тельство не предусматривало ограничений на ведение 
судебных дел. В дальнейшем, в 1874 году, был введён 
институт частных поверенных — претенденты сдава-
ли экзамены и получали необходимые свидетельства. 
По итогам выдачи свидетельств стало очевидно, что 
женщин, которые хотели стать поверенными, большее 
количество, чем казалось на первый взгляд.

Вскоре был издан циркуляр министра юстиции 
(К. И. Палена), в котором был введён запрет судам 
выдавать свидетельства лицам женского пола. Данный 
циркуляр был подвергнут критике как в газетах, так 
и в Правительствующем Сенате. Автора обвиняли в 
неправильном толковании высочайшего повеления, 
на которое он ссылался. 

Требование не принимать женщин в правитель-
ственные учреждения на определённые должности 
распространялся и на получение звания частного 
поверенного. Данное толкование было внесено в за-
конодательство (статья 406¹⁹ Учреждения судебных 
установлений), но так и осталось неясным, могут ли 
женщины быть защитниками по уголовным делам 
и представлять интересы граждан в мировых судах. 
Женщины старались работать и дальше, но зачастую 
их не допускали к заседаниям.

Попытки пересмотра решения
Попытки пересмотра предпринимались неоднократ-

но, к обсуждению проблемы вернулись из-за открытия 
юридического факультета для женщин, но судебные 

инстанции не давали разрешение на дальнейшую ра-
боту, поэтому результата не было.

Так как статья, про которую писалось выше, не со-
держала в себе прямого запрета, то трём выпускницам 
университета одобрили прошение о зачислении их 
помощниками присяжных поверенных, но чуть позднее 
Московская судебная палата отменила данное разре-
шение. 

Особую роль в этом вопросе сыграл инцидент, свя-
занный с Екатериной Флейшиц, которая представляла 
интересы одного из подсудимых, а также являлась 
членом петербургской адвокатуры. Прокурор, участву-
ющий в заседании, был против того, чтобы в роли 
защитника была Екатерина Флейшиц, так как действу-
ющее законодательство не предоставляло женщине 
такого права. Однако, по решению судьи Е. Флейшиц 
была допущена к защите. Закончилось всё тем, что 
постановление суда было провозглашено незаконным, 
и заседание было отложено. 

Противостояние в Государственной Думе
Обсуждение законопроекта началось в мае 1912 г.  

и напоминало поле сражений, усыпанное различными 
взглядами. По одну сторону были консервативные 
депутаты, убеждённые, что женщина должна быть хо-
рошей матерью, которые считали, что народ не сможет 
доверить решение своих дел женскому полу. По другую 
сторону находились прогрессивные представители, 
которые заявляли о том, что необходимо развивать 
общество, а не останавливаться на идеях XVII века. 
Сторонники идеи ссылались на случаи, где граждане 
жаловались, что женщина-поверенный не может пред-
ставлять их интересы в суде.

Обсуждение переходило на страницы печати, в ко-
торых публицисты приводили различные аргументы за 
обе стороны данного вопроса. Как отмечают историки, 
произошёл довольно забавный инцидент с правым де-
путатом Владимиром Пуришкевичем, который назвал 
женщину «грубым животным», и ответ либеральной 
прессы не заставил себя ждать, в свет вышло стихот-
ворение под прозаичным заголовком «Влюблённый 
Пуришкевич».

В конечном итоге, Госдума приняла законопроект, 
который в дальнейшем был отклонён Государственным 
Советом. По мнению противников, его было необхо-
димо доработать. Появилось опасение, что женщины 
могут войти в состав присяжных поверенных, что было 
крайне нежелательно для многих чиновников. Также 
настаивали на том, чтобы женщины после принятия 
законопроекта получали разрешение от мужей на ад-
вокатскую деятельность. 

Итог данного вопроса
Женщины успешно обучались юриспруденции и 

ничем не уступали в этом мужчинам, они наравне с ними 
сдавали экзамены и считались квалифицированными 
юристами, однако практика была для них ограничена. 
Они писали книги на юридические темы, работали в 
судах в качестве поверенных и председательствовали 
в особых юридических комиссиях по выработке зако-
нопроектов. 

При всём этом, доступ в адвокатуру для женщин был 
существенно ограничен, так как за их участие в судебных 
процессах к ответственности привлекались как судьи, 
так и советы присяжных поверенных. 

Равенство в этом вопросе было достигнуто с помо-
щью Временного правительства, которое приняло по-
становление «О допущении женщин к ведению чужих 
дел в судебных установлениях», а также с помощью 
советской власти, которая издала «Декрет о суде», в 
котором указывалось, что допускались в качестве об-
винителей и защитников как мужчины, так и женщины. 

Именно такой путь пришлось пройти русским жен-
щинам за право работы в адвокатуре без каких-ли-
бо ограничений и с признанием их полноправными 
юристами наравне с мужчинами. На данный момент 
женщины-адвокаты занимают достойное место в 
юриспруденции, участвуя в судебных заседаниях, за-
нимаются преподавательской деятельностью, а также 
успешно демонстрируют свои знания и умения в науч-
ной и научно-практической деятельности.  

Господь да оградит Россию от адвокатесс

Екатерина Нагниченко
текст

О сложной борьбе женщин за право стать полноценными адвокатами в России.
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—  В чём суть муткорта по международному 
праву им. Ф. Джессопа? 

— Суть муткорта имени Филиппа Джессопа заклю-
чается в том, чтобы студенты, которые принимают в 
нём участие, получили, во-первых, представление о 
том, как в действительности работает международное 
правосудие, а именно, как происходит рассмотрение 
дел и разрешение споров в международном суде ООН, 
который называется «ICJ International Court of Justice». 
Во-вторых, чтобы студенты могли попрактиковать-
ся в использовании английского языка, причём как в 
письменной речи, так называемой legalize, законный 
английский, так и в устной речи при выступлении в 
защиту тех меморандумов, которые они составляют. 

Помимо жёстких навыков, этот муткорт, как и любой 
другой, тренирует умение работать в команде, распреде-
лять задачи между её членами, выступать на публике, не 
терять нить разговора, когда тебе мешают выполнять 
твою основную задачу. Особенно ярко это проявля-
ется на устных раундах, когда судьи заваливают тебя 
вопросами, и тебе нужно уложить своё выступление 
в определенные строгие рамки по времени, при этом 
затронув основные сущностные вопросы, опустив ме-
нее важные дополнения. (Иванов Кирилл Олегович, 
тренер команды)

— Почему ты решила поучаствовать в этом 
мероприятии?

— Я решила принять участие в данном мероприятии, 
так как это для меня новый опыт. Изначально я не 
участвовала ни в каких муткортах, международных тем 
более, поэтому решила «прыгнуть в бездну» и попасть 
сразу на муткорт, который проводится на английском 
языке. (Павлова Юлианна, участник команды)

—  Какие навыки тебе удалось развить бла-
годаря участию в этом мероприятии? 

— Среди «soft skills» я бы выделила умение рабо-
тать в команде, а также развитие стрессоустойчивости, 
ораторского мастерства и дисциплины. Последний 
навык очень важен как в мероприятиях такого рода, 
так и в юридической карьере в целом. Некоторые вещи 
требуют длительной подготовки, от которой можно 
быстро выгореть, поэтому очень важно вырабатывать 
в себе правильные ценностные ориентиры. 

«Hard skills» более очевидны. Без этого муткорта я 
бы вряд ли настолько глубоко погрузилась в различ-
ные аспекты международного права. Кроме того, за 
период подготовки мне удалось повысить свой уровень 
английского в части юридической лексики. (Александра 
Белошапкина, участник команды)

—  С какими трудностями столкнулась 
ваша команда при подготовке и во время 
муткорта? 

—  Сложным было, конечно, выступать устно на 
английском. Всё связано с тем, что судьи могут в любой 
момент начать засыпать тебя вопросами, а варианта 
не ответить у тебя в принципе нет. Поэтому нужно не 
только формулировать то, что мы писали в меморандуме 
при подготовке, но и быть в моменте, сориентироваться 
и ответить на заданный вопрос не на «родном» языке. 
(Павлова Юлианна, участник команды)

—  Первые трудности встретили нас прямо по при-
езде в Москву, вся наша команда в первый же день 
застряла в лифте одной из сталинских высоток, проси-
дели мы там 40 минут, это было забавно. Сложно было, 
конечно, ориентироваться и разговаривать полностью 
на английском языке. Помимо этого, я не могу выде-
лить ещё каких-то сложных ситуаций. (Евгений Баев, 
участник команды)

—  Понравилось ли вам участвовать в этом 
мероприятии? Почему?

— Муткорт —  это невероятный опыт, который 
расширяет границы личных возможностей. Первое 
впечатление — невозможно учесть все требования мут-
корта; проблемные аспекты неразрешимы. Однако день 
за днём ты погружаешься всё сильнее и сильнее в фабу-
лу, и вот уже ты на раунде доказываешь признанным 
мировым экспертам свою позицию в данной области. 
(Александра Белошапкина, участник команды)

—  Назови самые запоминающиеся момен-
ты в муткорте?

— Отсчёт самых запоминающихся моментов в мут-
корте им. Джессопа начался задолго до начала самого 
мероприятия, ведь процесс подготовки к нему шёл в 
течение нескольких месяцев. Вместе с командой мы 
прошли через «огонь и воду», прежде чем попасть на 
очные раунды в Москву.

Начиная с сентября, мы коллективно обсуждали, а затем 
писали Меморандум по поставленной проблеме. Далее: 
активно шёл процесс подготовки к очным раундам, 
тут надо было перебороть свой страх, так как надо 
было выступать полностью на английском языке. А 
само выступление, непосредственно, было тем готовым 
продуктом, над которым мы работали не покладая рук 
на протяжении полугода. Именно этот промежуток 
времени от точки «А» (начала подготовки к муткорту) 
до точки «Б» (окончания очных раундов в Москве) —  
есть единый и монолитный запоминающийся момент, 
который остался в памяти каждого члена команды на 
всю жизнь! (Денис Курумчин, участник команды)

—  Что было самым неожиданным момен-
том во время муткорта?

—  Что касается неожиданных моментов во время 
муткорта, то здесь отмечу вопросы от судей, которые 
задавались совершенно непредсказуемым образом чле-
нам нашей команды, но в этом и заключается сущность 
данного мероприятия — на внезапные и неожиданные 
вопросы давать чёткие и ёмкие ответы в пользу аргу-
ментов своей команды. (Денис Курумчин, участник 
команды)

—  Самым неожиданным был подбор судей, потому 
что от них зависило всё: какие будут вопросы, как бу-
дут оценивать твоё выступление, как в целом пройдёт 
раунд. Это могли быть люди со всего света: начиная с 
США, заканчивая Индией и Тайландом. (Евгений Баев, 
участник команды).

Муткорт по международному праву
им. Филиппа Джессопа: интервью с участниками
Поговорили с участниками команды ЮИ ТГУ, участвовавшей в муткорте
по международному праву, об их впечатлениях, трудностях, опыте и многом другом.

Арина Кошкина
текст

Филипп Джессоп
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— Как проходило Ваше профессиональное 
самоопределение в юношестве, и почему Вы 
выбрали именно юриспруденцию?

— Почему выбрал? Зачитывался в юности различ-
ными книгами, которые были связаны с адвокатской 
деятельностью. Мне хотелось поступить в Томский 
университет и стать адвокатом. Но не получилось, пото-
му что на кафедре гражданского права в лице Щеглова 
Виктора Нифонтовича после окончания обучения на 
юридическом факультете ТГУ в 1979 году меня угово-
рили не уходить, хотя я был распределён в Адвокатуру 
Томской области.

А если брать этот период становления, оно прохо-
дило в упорной учёбе. Я выпускник Рабфака, — это 
рабочий факультет, который был при вузах в советское 
время, как подготовительное отделение для рабочей 
молодёжи, чтобы подтянуть уровень образования, и 
мы могли освоить основную программу в университете. 

С 1973 года я учился на Рабфаке, там целый год нас 
натаскивали, как молодых солдат. Кто-то освоил эту 
программу, кто-то не хотел. Но основная масса всё-таки 
освоила. А что там не освоить эту программу, предметы 
были интересные, педагоги великолепные, и хорошие 
знания давали.

И вот в 1974 году по результатам экзаменов на Ра-
бфаке нас зачислили на юридический факультет. Ну и 
дальше пять лет тяжёлой, но интересной учёбы. Мы 
жили на Ленина, 49 «А». И вот там мы были с утра до 
вечера, потому что занятия проходили недалеко — в 
«БИНе» (3 корпус ТГУ). Там можно было подойти 
к любой аудитории, в том числе на консультации, и 
там же была кафедра гражданского права, то есть всё 
прямо через дорогу от общежития. Там же были наши 
педагоги, в том числе мой «учитель по жизни» Борис 
Лазаревич Хаскельберг, который, начиная со второго 
курса, подвёл меня к интересу к гражданскому праву. 

Так шёл второй, третий, четвертый, пятый курс, 
потом окончание университета в 1979 году, а потом 
через два года аспирантура, тоже у Бориса Лазаревича. 
Закончился этот интерес защитой диссертации.

— Вы говорите, что у Вас был интерес 
именно к гражданскому праву. А может, был 
какой-то любимый предмет?

— В такой превосходной степени сказать, что был 
какой-то любимый предмет, не могу. 

Интерес к каждому предмету был связан только с 
личностью преподавателя, лектора. Чернов Виктор 
Михайлович читал нам общую часть гражданского пра-
ва. А вообще, нам читали корифеи советского времени, 
не только нашего института, но и вообще Советского 
Союза. Их портреты сейчас висят на втором этаже в 
коридоре 4 корпуса ТГУ и на втором этаже Главного 
корпуса. Там все, кто ушли от нас: и Филимонов Вадим 
Донатович, и Александр Львович Ременсон, и Щеглов 
Виктор Нифонтович, и Борис Лазаревич Хаскельберг, 

и Иван Васильевич Фёдоров.  
— Почему Вы преподаёте и какой именно 

для вас интерес в этом? 
— Дело в том, что в 2002 году я был назначен судьёй 

в Томский областной суд, но не порывал связи с факуль-
тетом и на часть ставки продолжал работать здесь. В 
этом году будет 46 лет, как я работаю в ТГУ.

Сейчас, после того, как я ушёл в отставку, вижу, что 
я сделал правильно по многим основаниям. Эти осно-
вания может понять только тот, кто профессионально 
занимался правоприменением.

Ведь, нигде не нужны юристы, которые умеют про-
сто читать. Университет — это не то учреждение, кото-
рое учит читать кодексы или ещё какие-то нормативные 
правовые акты. Нужно знать доктрину, правопримене-
ние, законодательство и самое главное — соображать. 
Если не будешь соображать в сфере права, успехов нигде 
не добьёшься: хоть вы будете работать судьёй, хоть вы 
будете оказывать правовые услуги в качестве адвоката, 
или же будете работать юрисконсультом или началь-
ником подразделения. 

Когда я сидел за судейским столом и рассматривал 
дела, а спорящие стороны представляли наши выпуск-
ники или студенты, у которых я ещё в тот период вел 
занятия, я видел следующее. С одной стороны, были 
такие представители, которых я называю — «умницы», 
«звёздочки». Это те, кто многое умеют, многое уже 
поняли. А с другой, были те, кто ни одного предмета не 
сдали с первого раза и с таким багажом туда приходили 
на работу. В связи с этим у меня часто возникал для 
себя вопрос: «Если бы работодатель услышал, что он 
говорит»,  — тот, который не хотел учиться или не мог 
по каким-то причинам, — «Что бы он мог подумать? За 
что он платит деньги?». 

Таким образом, я оценивал ученика и как студента, 
а затем и как участника спора уже в суде. Именно поэ-
тому я так и не прерывал отношения с университетом, 
и я понял, что преподавание — это та сфера, которая 
требует очень большого трудолюбия, большого коли-
чества времени. 

— У Вас большой опыт правоприменения 
и, опять же, преподавательский опыт. Что 
интереснее? 

— Это трудно сравнивать. Там, где я работал судьёй, 
в Томском областном суде, работают юристы самой 
высокой квалификации. Для этой деятельности не-
достаточно просто закончить институт и получить 
наш диплом. 

Я твёрдо убеждён в одном: то, что студент недо-
получил во время учёбы, не восполняется. А простых 
ситуаций в сфере гражданского права нет. Вот так, чтобы 
деньги взял в долг,  и теперь деньги давай обратно — та-
ких ситуаций вообще нет. Поэтому одного образования 
не хватит, но это хороший фундамент, для того чтобы 
дальше самостоятельно повышать свою квалификацию 
и работать над собой. 

— Какой на Ваш взгляд современный сту-
дент? Чем он отличается от студентов вашего 
времени?

— Скажу честно, я глубоко разочарован в совре-
менных студентах.  По итогам январской сессии этого 
учебного года, у нас всего 30% общая успеваемость. 
Тогда, когда мы учились в советское время, у нас было 
два критерия: абсолютная и качественная успеваемость. 
Абсолютная учитывает всех, кто сдали, а качественная 
учитывает тех, кто сдали без троек. Сейчас также можно 
применить эту систему, для того чтобы сделать вывод 
насчёт текущей успеваемости.

Обратимся к статистике: второй курс, Гражданское 
право, общая часть: 125 человек, которые не сдали 
ни зачет, ни экзамен. Третий курс, Земельное право, 

экзамен: 123 человека — не сдано. Гражданское право, 
особенная часть: 93 человека — не сдано. 

Если я говорю, что мне не нравится студенческая 
масса, то без вот этих доказательств, это, значит, что я 
педагог такой. Почему они не сдали? 30% абсолютная 
успеваемость, почему?

Эти цифры означают, что часть студентов вообще 
не может учиться из-за слабой подготовки. Но у нас 
всё-таки идет борьба за каждого студента. И сейчас 
по законодательству в течение года можно сдавать 
долги. Ольга Ивановна Андреева с каждым пытается 
разобраться и как-то помочь. 

Исходя из этих данных, расскажу вам, что есть у меня 
один принцип: «трудолюбие бьёт талант». Студент 
сюда пришёл учиться, поступил, чьё-то место занял, 
особенно на бюджете, значит, с утра до вечера у него 
должна быть одна задача — учить.

Сейчас у нас такие большие возможности для сту-
дентов. В прошлом, когда мы учились, у нас таких 
возможностей не было. А сейчас очень много всяких 
студенческих форумов, на которые можно писать ста-
тьи, куда-то ездить и смотреть, как учатся в Москве и 
в Санкт-Петербурге. То есть уже на стадии второго, 
третьего курса, а потом и в магистратуре, особенно, 
студенту можно заниматься научной работой и иметь 
публикации. 

Сейчас в магистратуре я вижу неплохих ребят, но 
«звёздочек» мало. Что я имею в виду? Это талант. В 
этом учебном году в магистратуре, где я веду занятия, 
неплохая группа, но есть, конечно, и недостаточно 
подготовленные. 

Есть только отдельные студенты, я их называю 
«пчёлки», трудолюбивые, которые и в школе, и в гим-
назии работали, но хотелось бы, чтобы их стало больше. 
Все остальные — с недостаточной подготовкой для 
ВУЗа, хотя отбор вроде бы ведётся. 

Я считаю, что у нас на факультете учиться — легче не 
придумаешь: слушайте, записывайте, а дальше освойте 
и воспроизведите. Ну, что может быть проще вот этого 
всего? Пять дней даётся на подготовку к экзамену — 
сиди и учи. 

Если студент, который к нам попал, не может это 
сделать, тогда я думаю, что это просто лень. Просто 
лень родилась раньше, чем он сам. И вот он с этой ле-
нью пришёл в университет. Нет у нас такого предмета, 
который бы не мог осилить тот, кто сюда поступил.

— Что Вы думаете о введении новой систе-
мы высшего образования? И как Вы считае-
те, повлияет ли это существенно на качество 
образования?

— Я отношусь к этому положительно. Тот, кто закон-
чил специалитет — это специалист широкого профиля, 
который после выпуска может и в правоохранительной 
структуре работать, и в сфере народного хозяйства, и в 
муниципальных, государственных органах

Что, в свою очередь, повлёк за собой бакалавриат? — 
четырёхлетнее обучение, из-за чего пришлось ломать 
всю систему, которая складывалась в советский период. 
Это значило, что предметы нужно было сокращать, 
решать вопрос с педагогическим составом. Бакалаври-
ат — это первая ступень высшего образования, в связи 
с чем были ограничения для учеников, таким образом 
их заставляли идти в магистратуру.

Что касается магистратуры — это очень хорошее 
подразделение юридического института. Тем, кто там 
учится, повезло. А вот теперь возникает вопрос: «Что 
с этой магистратурой будет?». Сейчас ТГУ находится 
в состоянии эксперимента, чем он закончится — не-
известно.  Если магистратура в итоге эксперимента 
сохранится, то, конечно, нужно будет думать в каком 
формате она будет проходить. 

Интервью с Титовым Николаем Дмитриевичем
Разговор с Титовым Николаем Дмитриевичем о профессиональном становлении, учёбе
в Юридическом институте ТГУ и совмещении практики с преподаванием.
Юриспруденция в ретроспективе и с разных точек обзора.



VERDICT 
март 2025 7

И ещё очень важно, что половина состава кафедры — 
это ученики тех корифеев, которые нам преподавали 
в советское время. То, что мы получили в своё время 
от педагогов, мы стараемся сейчас передать нашим 
студентам. Поэтому тем студентам, у кого занятия ведут 
преподаватели, которые прошли такую школу, просто 
повезло. И это надо понимать. 

— Вы работали судьёй и параллельно 
преподавали. Оставалось ли у Вас время на 
отдых? 

— Когда я занимал должность судьи, я работал 
в режиме 24/7. Мне часто было тяжело, поскольку я 
отсюда, с факультета, сразу перешёл работать судьёй 
в Областной суд.

Мои коллеги в суде — это, в основном, те, кто пришли 
с первой инстанции, и там они уже набили руку, поэтому 
им было проще адаптироваться. А мне приходилось 
восполнять, то, чего у меня не было, как у судьи, рабо-
тавшего в первой инстанции.

Сначала было очень сильное напряжение. В конеч-
ном итоге, это напряжение спало где-то после 2,5-3 лет 
работы, и тогда я начал получать большое удовольствие 
от самой судейской работы.  Потому что меня взяли туда 
как теоретика, как мне сказали, поэтому я занимался 
обобщением судебной практики, выступал по результа-
там этого обобщения. В областном суде выходит журнал 
«Вестник судебной практики». У тех, кто занимался 
обобщением практики, обязательно должна была быть 
публикация в этом журнале, потому что для судей, 
районных судов это очень важно. Когда они читают, 
то видят подходы областного суда к разрешению той 
или иной категории споров.

Также я был куратором в Томском Ленинском суде. 

У меня были такие хорошие, такие великолепные отно-
шения с судьями: и по телефону разговаривали, когда 
это было надо, и когда они приезжали в Областной суд 
на учёбу, мы все садились там и обсуждали проблемы, 
не только деловые, но и личные. 

И поэтому я занимался вот такой творческой частью 
работы, кроме разрешения. 

Второе, что мне очень нравилось — была такая не-
гласная установка, во-первых, «При всяких сомнениях, 
всякие решения принимать в пользу гражданина». А 
во-вторых, «Не знаешь, что делать, ничего не делай. 
Оставляй решение без изменения». Этими принципами 
Томский областной суд руководствовался в качестве 
общего правила. 

Третья особенность работы заключалась в том, что 
в неделю две коллегии, допустим, во вторник и в пят-
ницу. Вот на пятницу судей распределили, я должен 
изучить дела ко вторнику и сказать, как будем решать. 
Мы садимся и начинаем обсуждать. Я, допустим, го-
ворю: «Наверное, придётся отменять решение». Все 
остальные тоже начинают смотреть и говорить: «Ну, 
давай сохраним, давай не будем отменять, потому что 
отменять — это опять не в пользу гражданина». И 
так, все изучают дело и коллективно определяют, как 
сохранить решение, ничего не отменять.

И ещё раз говорю, что простых дел тогда не было, 
простых дел нет сейчас. Сейчас ещё более сложные 
дела. 

— Какое у Вас хобби? 
— Первое — игра в шахматы, второе — вождение 

автомобиля, третье — чтение художественной литерату-
ры и четвёртое — это занятие на Мичуринском участке. 

— Какая у Вас любимая книга?

Что есть любимая книга, я бы так не сказал. Что 
касается книг, которые я постоянно перечитываю, то это 
«Угрюм-река» и все книги, которые написаны нашими 
алтайскими писателями, например, В. Шукшиным. 
Также люблю читать книги про Чингисхана, у меня 
собрана целая библиотека про него, и меня очень ин-
тересует этот исторический период.

Но больше всего времени уходит на чтение и изуче-
ние специальной литературы.

— Какой у Вас любимый фильм? 
— «Первый отдел». Это сериал, который идёт по 

центральному телевидению уже лет пять. «Первый 
отдел» — это отдел Следственного комитета, который 
занимается расследованием особо важных и тяжких 
преступлений.

Можно по-разному относиться к такого рода сери-
алам, где много наивного, много рассчитано на таких 
людей, которые не сталкиваются с правоохранительной 
системой. Но в сериале есть некоторые зёрна здравого 
смысла, которые показывают личную жизнь вот этих 
несчастных следователей.

Очень люблю советские фильмы. С удовольствием 
недавно пересмотрел фильм «Адмирал Ушаков». Нра-
вятся и другие фильмы, например, про Суворова, про 
Петра Первого. 

— Есть ли у Вас любимое высказывание, 
которое, Вас лучше всего отражает? 

«Труд бьёт талант». Потому что я сам не талант-
лив, а всё доставалось за счёт потраченного времени 
и трудолюбия.

Алёна Буданова
текст

Масленица — это радостный и «вкусный» праздник, 
который отмечается в последние дни перед Великим 
постом. Это время, когда собираются друзья и семьи, 
чтобы наслаждаться блинами, символизирующими 
солнце и тепло. Масленица включает в себя не только 
гастрономические удовольствия, но и различные развле-
чения и народные игры.

Мифология Масленицы окутана множеством 
традиций. Праздник символизирует прощание 
с зимой и встречу весны, а также обновление 
природы. В древние времена люди верили, что 
в этот период душа зимы прощается с миром, 
оставляя место весеннему обновлению. Обряды, 
связанные с Масленицей, стали неотъемлемой 
частью культуры, объединяя людей в радости 
и веселье.

 В марте, в СЖК «Маяк» состоялся конкурс по 
приготовлению блинов. Организатор, Вален-
тина Лисовец, отметила: «Конкурс начался в 
15:00 и продолжался в течение 2 часов. Участ-
ники начали подготовку к конкурсу заранее и с 
нетерпением ожидали начала мероприятия на 
своих кухнях. Ровно в 3 часа началось приго-
товление блинов, жюри периодически проверя-
ло участников на разных этажах». Это создало 
атмосферу настоящего состязания и дружбы!

По итогам конкурса были определены 
победители: 

1 место —  высота блинной башни 13,5 см —  
Поликутин Виталий

2 место —  высота блинной башни 13,5 см —  
Вадим Быков

3 место —  высота блинной башни 11,5 см —  
Анастасия Белова

Мы побеседовали с победителями конкурса 
и задали им несколько вопросов.

—  Почему вы решили принять участие 
в конкурсе?  

«Появилась возможность поучаствовать в том 
мероприятии, где я смог бы проявить свой скры-
тый талант, который давно оставил в детстве. 
До этого я пёк последние блины в 10 лет», — 
Вадим Быков.

«У меня в семье есть традиция готовить бли-
ны, и я давно хотел попрактиковаться в готов-
ке блинов по семейному рецепту», — Виталий 
Поликутин.

—  Какими были впечатления после 
участия?  

«Я совсем не ожидал, что у меня получится 
выпечь так много блинов, да ещё и такого хоро-
шего качества. Я был очень счастлив, что смог 
войти в тройку лучших», — Вадим Быков.  

«Я не ожидал, что выиграю. Участвовал из 
интереса, поэтому это оказалось приятной нео-
жиданностью. Был рад и удивлён одновремен-
но»,  —  Виталий Поликутин.

—  Что вызвало сложность?
«Печь блины — занятие несложное. Но дан-

ный конкурс задал определённый подход: перед 
готовкой я долго обдумывал, сколько теста мне 
понадобится. Сложность возникла в том, чтобы 
готовить без времени на отдых теста, и нужно 
было сбалансировать скорость приготовления и 
степень прожарки.» — Вадим Быков.  

«Самым сложным было 2 часа без перерыва 
печь блинчики и считать последние 3 минуты 
конкурса», — Настя Белова.

—  Будете ли участвовать в следую-
щем году?  

«Думаю, что да, но ещё хотелось бы ко време-
ни следующего конкурса обучить какого-нибудь 
преемника», — Вадим Быков.  

«Думаю продолжить традицию и следующий 
год еще раз принять участие», — Настя Белова.

—  Поделитесь своими секретами при-
готовления блинов? Есть ли какой-ни-
будь особый рецепт?  

 «На 1 литр теста вам понадобится: горячая 
вода 250 мл, молоко 150 мл, 3 яйца, ч. л. соли, 
ст. л. сахара, пакетик разрыхлителя, половина 
пачки сливочного масла, мука 250 г», — рецепт  
Вадима Быкова.  

«Рецепт от моей мамы: 3 яйца, 2 ст. л. сахара, 
0.5 ч. л. соли, 1.5 ст. муки высшего сорта, 2 стака-
на молока, кипяток несколько «бульков», 3 ст. л. 
подсолнечного масла», — рецепт Насти Беловой.

Масленица вновь, как и в былые времена, объ-
единила людей, подарила множество радостных 
моментов и вкусных блинов, став незабываемым 
событием для всех участников.

Масленица в СЖК «Маяк»

Дарья Нарулина
текст
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Тирамису
Печенье савоярди 90 г
Сыр маскарпоне 120 г
Сливки 33% (охлаждённые) 70 мл
Сахарная пудра 1 ст. л.
Кофе растворимый 1 ч. л.
Шоколад  25 г

1. В 80 мл горячей воды растворите кофе, осту-
дите.
2. Сливки перелейте в глубокую ёмкость и взбей-
те блендером до устойчивых пиков. Добавьте 
сахарную пудру, перемешайте.
3. Сыр добавьте к сливкам и перемешайте крем 
ложкой или венчиком блендера на малой скоро-
сти до однородности.
4. Окунайте печенье в кофе одной стороной и 
выкладывайте в контейнер или в порционные 
креманки влажной стороной вверх.
5. Сверху распределите половину крема.
6. Сделайте ещё один слой из печенья с кофе.
7. Выложите оставшийся крем.
8. Сверху нужно посыпать десерт тёртым шоко-
ладом или какао-порошком.
9. Тирамису поставьте в холодильник пропиты-
ваться на 5-6 часов или на ночь.
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«Правосудие не в строгости наказания, а 
в его неотвратимости», — любил повторять 
Юрий Константинович, когда очередной 
студент пытался впечатлить его жёсткой 
позицией по уголовному делу. А потом, щу-
рясь через толстые стекла очков, добавлял: 
«И в человечности».

Когда солнце пробивалось сквозь высокие 
окна старинного корпуса Томского универ-
ситета, профессор Ю.К. Якимович уже си-
дел за своим рабочим столом. Стопки книг 
возвышались подобно крепостным стенам, 
ограждая его от суеты. Многие бывшие сту-
денты вспоминают, как, постучав в дверь его 
кабинета, они слышали характерное: «Вхо-
дите, коллега!» — и независимо от того, был 
ли это первокурсник или аспирант, Юрий 
Константинович всегда встречал их с оди-
наковым уважением.

От сельской школы
до профессорской кафедры
Будущий светила юриспруденции вырос 

в небольшом сибирском посёлке. Первые 
годы учёбы прошли в сельской школе, где 
учителя быстро заметили его острый ум и 
любовь к книгам. «В детстве я мечтал стать 
геологом, — признавался он в редких личных 
беседах, — хотел открывать новые место-
рождения. Как оказалось, судьба привела 
меня открывать новые горизонты в науке».

Поступив на юридический факультет, 
Ю.К. Якимович не просто учился, он жад-
но впитывал знания. Красный диплом 1975 
года стал лишь началом долгого пути. Од-
нокурсники помнят его не столько за от-
личные оценки, сколько за умение находить 
нестандартные решения и задавать вопросы, 
которые ставили в тупик даже опытных пре-
подавателей.

Человек, который видел
за законами людей

«Любой закон написан для человека, а не 
человек создан для закона», — это кредо про-
ходило красной нитью через все его работы. 
После защиты кандидатской диссертации 
в 1981 году, молодой учёный не побоялся 
заняться темой содержания осуждённых — 

областью, которую многие обходили сторо-
ной. За цифрами статистики и параграфами 
законов он всегда видел конкретных людей, 
их судьбы и возможность исправления.

Юрий Константинович Якимович посвя-
тил свою жизнь изучению уголовного права 
и криминологии. В 1981 году он защитил 
кандидатскую диссертацию на тему «Про-
блемы содержания осужденных в местах 
лишения свободы: правовой и социальный 
аспекты», в которой подробно анализировал 
эффективность системы исполнения наказа-
ний и предлагал пути гуманизации уголов-
но-исполнительного законодательства. Его 
научным руководителем был профессор С. В. 
Горчаков, известный специалист в области 
уголовного права.

Спустя годы, продолжая развивать эту 
тематику, Ю.К. Якимович защитил доктор-
скую диссертацию, посвящённую вопросам 
реформирования уголовной политики в Рос-
сии, особое внимание уделяя принципу не-
отвратимости наказания. Его труды легли в 
основу многих последующих исследований 
и стали настольными книгами для студентов 
и практикующих юристов.

Одним из ключевых аспектов его науч-
ной деятельности стало изучение дискреции 
в правоприменении. Он подчёркивал, что 
судья и правоохранительные органы долж-
ны не просто механически следовать букве 
закона, но и учитывать конкретные обсто-
ятельства каждого дела, индивидуальные 
особенности личности правонарушителя. 
Ю.К. Якимович неоднократно писал о том, 
что избыточная формализация правосудия 
приводит к утрате его главной цели — спра-
ведливости.

Коллеги вспоминают, как однажды, по-
сле посещения колонии строгого режима, 
Юрий Константинович вернулся непривыч-
но молчаливым. А на следующий день начал 
писать статью о гуманизации наказаний, 
которая позже стала частью его докторской 
диссертации.

Учитель, который
зажигал сердца

«Профессор Ю.К. Якимович не читал лек-
ции — он вёл диалог», — вспоминает одна 
из его учениц, ныне сама профессор. Его 
аудитории всегда были полны. Студентов 
привлекала не только глубина его знаний, 
но и особая манера преподавания. Он мог 
неожиданно остановиться посреди сложного 
теоретического материала и спросить: «А как 
бы вы поступили в такой ситуации?» И это 
не было риторическим вопросом — он дей-
ствительно хотел услышать мнение каждого.

Пятнадцать кандидатов наук, защитив-
шихся под его руководством, — это не просто 
цифра. Это пятнадцать человеческих исто-
рий, пятнадцать научных путей, которые 
могли бы не состояться без его поддержки. 
Он умел разглядеть искру таланта там, где 
другие видели лишь посредственность.

«Знаете, почему я выбрал вас в аспиран-
ты?» — спросил он однажды своего ученика, 
который сомневался в своих силах. «Потому 
что вы умеете сомневаться. А сомнение — 
начало научного поиска».

Простота гения
Несмотря на все регалии — доктор юри-

дических наук, заслуженный юрист России, 
профессор — Юрий Константинович оста-
вался удивительно простым в общении. Он 
мог так же увлечённо обсуждать новый науч-
ный труд, как и последний футбольный матч. 
Его кабинет был открыт для всех, кто искал 
ответы или просто нуждался в поддержке.

Когда речь заходила о его научных дости-
жениях, он смущённо отмахивался: «Я просто 
делаю то, что люблю». А любил он, прежде 
всего, справедливость — не абстрактную, а 
конкретную, применимую к реальной жизни.

Награды и признание
За выдающийся вклад в юридическую на-

уку и подготовку специалистов Юрий Кон-
стантинович был удостоен множества наград:

• Заслуженный юрист Российской Федера-
ции — за вклад в развитие уголовного права 
и преподавательскую деятельность.

• Медаль «За заслуги перед юридическим 
сообществом» — за подготовку высококва-
лифицированных специалистов и научные 
достижения.

• Орден Дружбы — за вклад в правовое 
просвещение и развитие международного 
сотрудничества в юридической сфере.

• Почётная грамота Министерства юсти-
ции Российской Федерации — за активное 
участие в разработке правовых реформ.

Кроме официальных наград, для коллег 
и студентов главной его заслугой остава-
лась способность вдохновлять, передавать 
не только знания, но и глубокое понимание 
справедливости

Наследие живого ума
После его ухода в 2016 году многие кол-

леги и ученики почувствовали пустоту. Но 
быстро поняли: лучшая память о нём — это 
продолжать его дело. Сегодня идеи Юрия 
Константиновича Якимовича живут не толь-
ко в 150 научных работах, но и в сотнях 
юристов, которые каждый день применяют 
его принципы на практике.

«Он учил нас не просто знать параграфы 
закона, а понимать их дух», — говорит один 
из его последних аспирантов. И, возможно, 
именно в этом главный секрет влияния про-
фессора Ю.К. Якимовича — он не просто 
передавал знания, он менял мировоззрение.

В кабинете юрфака ТГУ до сих пор хра-
нится несколько потёртый портфель, с ко-
торым профессор никогда не расставался. 
Для многих поколений студентов появление 
этого портфеля в коридоре означало: Учи-
тель здесь. А значит, сегодня можно будет 
задать вопрос, который давно не давал покоя, 
поспорить о сложном юридическом казусе 
или просто услышать мудрый совет.

И хотя Юрия Константиновича больше 
нет с нами, его главный урок остаётся: за 
любым законом, за любой теорией всегда 
стоит человек. И именно о нём нельзя забы-
вать, погружаясь в дебри юриспруденции.

Юрий Константинович Якимович:
человек, изменивший судьбы
В память о выдающемся учёном и наставнике.

Андрей Васильев
текст
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Встречаем март: изменения
в российском законодательстве 

Россияне смогут устанавливать 
самозапрет на кредиты

С 1 марта 2025 года граждане могут ограни-
чить взятие заемных средств на своё имя.  Для 
этого нужно подать заявление через портал 
«Госуслуги», а с 1 сентября — через МФЦ. 
После установления запрета на выдачу кре-
дитов оформить заявку и получить денежные 
средства не удастся. Наличие замозапрета 
может послужить причиной отказа банков и 
МФО на заключение договора, но, если его 
заключат, граждане получат право по заяв-
лению аннулировать договор. Самозапрет 
разрешено отменять и устанавливать в любой 
момент — неограниченное количество раз и 
бесплатно.

Новые требования к рекламе 
потребительских кредитов

При наличии условия, влияющего на пол-
ную стоимость кредита, потребуется вклю-
чать в рекламу призыв потребителей, который 
должен занимать от 5% площади рекламы, 
а в теле- и радиопрограммах — длиться не 
меньше 3 секунд, к ознакомлению информации 
в интернете со всеми условиями кредитования.

Специальные рублевые
счета для иноагентов

Для иноагентов вводятся специальные ру-
блевые счета в уполномоченном банке. На эти 
счета зачисляются доходы, полученные в РФ 
от интеллектуальной собственности, недви-
жимости, процентов по вкладам и долевого 
участия в организациях. Забрать средства 
можно после исключения из реестра иноа-
гентов (с банковской комиссией). Списание 
средств разрешено только для взысканий в 
бюджет и в иных случаях, установленных 
Правительством РФ.

Запрет на продажу
несовершеннолетним 

энергетиков и газовых
баллончиков

С 1 марта продавцы должны отказывать 
в продаже энергетиков и газовых баллон-
чиков лицам, не достигшим возраста совер-
шеннолетия. Также регионы получают право 
устанавливать дополнительные ограничения 
по продаже безалкогольных тоников и энер-
гетиков — как по времени, так и по месту их 
реализации. Органы власти обязываются при-
нимать меры по защите детей от информации, 
содержащей пропаганду или демонстрацию 
вдыхания сжиженных углеводородных газов.

Появится возможность
формировать электронные

счета на оплату
Формат их представления, утвержденный 

ФНС России, можно направлять в налоговую 
службу истребуемых в рамках налоговых про-
верок документов. Благодаря этому сократит-
ся документооборот, время на ведение учёта 
и контрольных процедур.

Новый формат электронных 
доверенностей 

С 1 марта 2025 года налоговая служба пре-
кратит приём электронных доверенностей 
формата версии 5.01. Необходимо перейти 
на формат версии 5.03, который позволяет 
формировать доверенности с правом передо-
верия и наделять полномочиями нескольких 
представителей. ФНС также завершит те-
стирование единой формы машиночитаемой 
доверенности (МЧД) версии 003, доступной 
через централизованную платформу распре-
делённого реестра ФНС.

Уточнения в порядке
госрегистрации недвижимости

С 1 марта взаимодействие юрлиц с Росре-
естром становится исключительно электрон-
ным. Меняется порядок регистрации сделок 
с земельными участками, появятся новые 
основания для приостановки. Регистрация 
будет возможна только при наличии сведений 
о границах в ЕГРН. Регистрировать здания, 
сооружения и машино-места потребуется сра-
зу после строительства или реконструкции. За 
неисполнение этой обязанности предусмотре-
на ответственность.

Новые правила для
подрядчиков в строительстве

Появляется возможность выплаты денег 
подрядчику по договору строительного под-
ряда только после окончания строительства 
дома. Подрядчику разрешено заключать дого-
воры стройподряда при условии присвоения 
уникального идентификатора. Кроме того, с 
марта отделка квартир может соответствовать 
не техрегламенту, а стандарту застройщика, 
содержащий минимальные требования Мин-
строя России.

Правила использования
участков в населённых пунктах

С 1 марта 2025 года вводится регулирова-
ние освоения участков в землях населенных 
пунктов: приведение участка в состояние, 
пригодное для использования. Срок освое-
ния — 3 года (кроме рекультивации).

Сохранение рабочего места
на период военной службы

Рабочее место будет гарантированно со-
хранятся за сотрудником на весь период про-
хождения им военной службы по контракту 
в период мобилизации, военного положения 
или в военное время. Срок, на который за-
ключён контракт, неважен. Приостанавли-
вать трудовые договоры потребуется также 
с работниками, направленными на службу 
в войска национальной гвардии по мобили-
зации. А для их супруг с детьми появятся 
дополнительные трудовые гарантии.

Меры борьбы с просроченными 
долгами по зарплате

С 1 марта вводится новая статья в ТК РФ 
об основных направлениях противодействия 

задолженности по зарплате. Этим займутся 
органы власти, внебюджетные фонды, про-
фсоюзы и работодатели. Предусмотрены 
профилактика, мониторинг, привлечение к 
ответственности, содействие в погашении 
долгов и разъяснительная работа. Для коор-
динации создаются региональные комиссии.

Компенсация
за неиспользованные отгулы
С 1 марта начнут действовать изменения 

в ст. 153 ТК РФ, касающиеся отгулов. День 
отдыха за работу в выходные и праздничные 
дни работник по своему желанию сможет ис-
пользовать в течение одного года или при-
соединить к отпуску в этот период. Если на 
день увольнения у сотрудника остался неис-
пользованный отгул, то работодатель должен 
выплатить разницу между оплатой работы в 
выходной или нерабочий праздничный день 
и фактически произведённой оплатой. Ком-
пенсация полагается за каждый такой день.

Новые требования к аптечке 
для оказания первой помощи 

работникам
Нормы касаются её размещения, хранения 

и использования. Работодатель обязан кон-
тролировать комплектацию аптечки и сроки 
службы (годности) медизделий. За нарушение 
грозят штрафные санкции по ч. 1 ст. 5.27.1 
КоАП РФ.

Направления использования 
материнского капитала

расширятся
С 1 марта 2025 года маткапитал можно 

будет использовать на строительство инди-
видуального жилого дома по договорам стро-
ительного подряда с использованием счетов 
эскроу. 

В России вводится
комплексная реабилитация

и абилитация инвалидов
Будет оказываться ранняя помощь детям и 

их семьям, социокультурная реабилитация и 
абилитация. Для услуг по отдельным основ-
ным направлениям подготовят стандарты. 
Правительство уже утвердило примерные 
требования к организации и оказанию такой 
помощи.

Новый порядок приёма
на обучение в вузы

Устанавливаются единые сроки приёма 
по программам бакалавриата, специалитета, 
магистратуры — с 20 июня по 1 октября. 
Абитуриент сможет участвовать в конкур-
се в 5 направлениях подготовки в каждой 
организации. У образовательных органи-
заций появляется возможность проведения 
отдельного конкурса при приеме на платные 
места для лиц со средним профессиональным 
или высшим образованием. Допобразование 
по дополнительным общеобразовательным 
программам, соответствующим конкурсному 

Всего в марте начнут действовать положения 442 федеральных актов. 
Основные изменения коснулись банковской деятельности и кредитования, 
торговли и закупок, налогообложения, сферы недвижимости, трудовых 
отношений, социальной сферы, образования, маркировки и иных сфер.
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профилю, станет ещё одним индивидуаль-
ным достижением при начислении баллов. В 
конкурсном списке на портале «Госуслуги» 
начнут указывать высший проходной прио-
ритет каждого абитуриента. Зачисление на 
бюджетные места можно будет проводить 
по заявлению о согласии на зачисление без 
подачи оригинального документа.

Поменяется перечень вступи-
тельных испытаний для
приёма на бакалавриат

и специалите
Абитуриентам потребуется сдать: русский 

язык; профильный предмет из списка обяза-
тельных; один-два профильных предмета из 
оставшихся в перечне (по выбору универси-
тета или абитуриента). На основании этого 
перечня вузы установят свои списки вступи-
тельных испытаний.

Корректировки в порядке
приёма на обучение

по программам среднего
профобразования 

Абитуриенты смогут подавать заявления о 
приёме в образовательные организации через 
региональный портал «Госуслуги». На оч-
но-заочную и заочную формы обучения их бу-
дут принимать до 1 декабря. Преимуществен-
ное право зачисления дополнительно получат 
инвалиды с детства, инвалиды вследствие 
военной травмы или заболевания, полученных 
в период военной службы. При этом опыт 
участия в добровольческой (волонтёрской) 
деятельности засчитают за индивидуальное 
достижение. Приёмная комиссия должна 
будет размещать на сайте образовательной 
организации и информационном стенде всю 
необходимую информацию до начала приема 
документов не позднее 1 марта.

Трудным подросткам
окажут помощь

В образовательной организации или в 
специализированных центрах детям можно 
будет получить психолого-педагогическую, 
медицинскую и социальную помощь. Педаго-
ги начнут проводить психолого-педагогиче-
ское консультирование. Для детей организуют 
коррекционно-развивающие и компенсирую-
щие занятия. Также предусмотрен комплекс 
реабилитационных и других медицинских 
мероприятий, помощь в профориентации, по-
лучении профессии и социальной адаптации.

Изменится порядок
маркировки товаров

Импортёры смогут вводить в оборот под-
лежащие обязательной маркировке товары, 
ввозимые в РФ и заявленные к выпуску до 
подачи декларации на них. Они смогут вы-
брать, какую информацию представить в 
ГИС мониторинга, — сведения о таможен-
ном декларировании до подачи декларации 
либо сами декларации. Уточнены правила 
маркировки медизделий, обуви, табака, без-
алкогольных напитков, БАДов, духов, шин, 
молочной продукции и т. п.

Новые правила госрегистрации 
транспортных средств

С 1 марта для госрегистрации автомобилей 
больше не потребуется полис ОСАГО. Быв-
ший владелец сможет прекратить госучёт ав-
томобиля после продажи (через «Госуслуги», 
нотариуса, суд или при простой письменной 
форме договора через 10 дней в регистраци-
онном подразделении). Прекращение учёта 
возможно и для угнанных авто в розыске. 
Расширен список оснований для отказа в ре-
гистрации авто, ввезённых из-за границы.

Начнётся переход на оплату 
отопления по сезону

С 1 марта регионам разрешено в любое 
время принять решение о переходе к способу 
оплаты коммунальной услуги по отоплению 
в течение отопительного сезона по факти-
ческим показаниям ОДПУ (или нормативу), 
отменять ранее принятые решения о равно-
мерной оплате в течение года не потребуется. 
В Москве продолжат действовать свои прави-
ла. При неисправности или истечении срока 
службы общедомового счётчика тепла плата 
рассчитывается по среднемесячному объему 
потребления.

Порядок направления
электронных обращений

в органы власти изменится
С 30 марта госорганы, органы местного 

самоуправления и должностные лица будут 
рассматривать только электронные обраще-
ния граждан, направленные через сервисы, 
которые могут обеспечить идентификацию 
и аутентификацию отправителя. Некоторым 
органам (например, МВД России, ФСБ и т. 
п.) разрешат установить особый порядок на-
правления электронных обращений и ответов 
на них. Возможность подачи письменных и 
устных обращений сохранится, а вот отправка 
обращений в органы власти по электронной 
почте не предусмотрена. 

Ульяна Гринкевич
текст

Никогда не теряй терпения — это последний 
ключ, отпирающий двери.

Антуан де Сент-Экзюпери”
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Интервью с личностью: взгляд изнутри

— Профессия юриста — Ваша мечта или «вы-
нужденная реальность»?

— Это судьба. Я выбирала между мировой эко-
номикой и юриспруденцией. Расписание экзаменов 
оставило только юрфак. 

— Как Вам удаётся совмещать экологиче-
ское и трудовое право? Чем был обусловлен 
такой выбор? 

— Трудовым правом я занималась в аспиранту-
ре и после неё исследованиями в рамках научной 
деятельности. Со времён моей страсти к мировой 
экономике, я испытывала значительный интерес к 
сравнительному правоведению, в рамках которого 
училась и стажировалась в Германии. На тот момент 
набирал актуальность и популярность вопрос право-
вого регулирования охраны окружающей среды. Через 
сравнительные исследования я и пришла от трудового 
права к экологическому. Кроме того, для немецкой 
системы совмещение нескольких дисциплин в самых 
разных сочетаниях является чем-то привычным. В 
любом случае, мне интересно право как таковое. Право 
как единая система.

— Вы упомянули, что были стажёром. 
Поделитесь Вашим опытом: как попасть на 
стажировку? 

— Нужно смотреть по ситуации. Разные времена 
предлагают разные возможности. Раньше были тесные 
отношения между сибирскими юридическими вузами 
и вузами Германии и Голландии. В частности, были 
совместные проекты по научным исследованиям в 
области образования. Это была большая программа, 
в которую, при желании, было возможно попасть. На 
сегодняшний день нужно искать другие возможно-
сти, но они существуют. Это стипендии, программы 
обмена и стажировок. Конечно, сегодня это требует 
активности студентов. Я бы посоветовала обратить 
внимание на Erasmus Mundus и другие стипендии, 
которые позволяют обучаться в зарубежных странах и, 
за счет этого, формировать уникальный опыт и знания.

— Как Вы пришли к преподаванию?
— Мой приоритет в образовании. Говорят, в детстве 

я хотела быть учителем.
— Значит, всё сложилось?
— Много чего сложилось. Это и пример в семье, и 

удивительные учителя: мне посчастливилось работать 
в студенчестве под научным руководством Бориса Ла-
заревича Хаскельберга и, безусловно, повезло попасть 
в аспирантуру к Владимиру Максимовичу Лебедеву. 
Однако я занималась и практической деятельностью. 
Мне интересно понимать, как функционирует право. 

— Ваш стиль преподавания отличается 
от других: Вы даёте студентам информацию 
концентрированно, показываете направле-
ния для дальнейшей работы и оставляете 
время на «подумать». Чем обусловлен такой 
выбор? 

— Я много внимания уделяю поискам ответов на 
то, что такое высшее образование, какое образование 
эффективно, и как сделать его таковым. Мною было 
потрачено много времени и усилий на изучение раз-

ных практик, а также на осмысление личного опыта. 
Безусловно, я проходила программы по повышению 
квалификации. Поскольку я очень интенсивно осва-
ивала немецкий язык во времена студенчества, мне 
повезло попасть на семинары немецких препода-
вателей по технологии живого обучения. Оттуда и 
можно проследить истоки моего подхода к обучению 
студентов. Совершенно очевидный постулат гласит, 
что «человека нельзя ничему научить, можно только 
помочь ему открыть это в нём самом». Соответствен-
но, мне, как преподавателю, нужно создать условия, 
чтобы студент учился. Запоминается и осваивается 
только то, что найдено, осмыслено и прожито само-
стоятельно. Направление — да, инструменты — да, 
готовые же знания не помогают, особенно в постоянно 
меняющейся юриспруденции. Показательный при-
мер: после моего окончания университета и начала 
работы не было технологий работы с изменяющимся 
законодательством. Приходилось его разрабатывать 
самостоятельно.

— Что бы Вы хотели пожелать студен-
там-юристам?

— Мне очень много хочется пожелать. Успеха, 
удачи, внесения своего вклада в построение правового 
государства, ответственности и, наверное, самое основ-
ное, сохранения чувства справедливости и служения 
ей. Что касается навыков, то они быстро формируются 
при условии наличия системы ценностей. На сегод-
няшний день, я пришла к тому, что самый важный 
итог юридического образования — это формирование 
чёткой системы ценностей российской правовой систе-
мы, я считаю это уникальным  в ТГУ. В любом случае, 
успех определяется не только навыками. Успех опре-
деляется той великой целью, к которой идёт человек.

В этом выпуске мы поговорили с замечательным преподавателем, 
кандидатом юридических наук, доцентом кафедры природоресурсного, 
земельного и экологического права Юридического института ТГУ — 
Мельниковой Валентиной Григорьевной.

Александра Белошапкина
текст

Феминизм и социализм Клары Цеткин

Ранние годы и путь
к социализму

Клара Йозефина Цеткин, урождённая Эйсснер, 
родилась 5 июля 1857 года в саксонской общине Ви-
дерау в семье учителя-протестанта и дочери участника 
Французской революции. Ещё в юные годы Клара 
начала проявлять интерес к чтению серьёзной ли-
тературы. К девяти годам она уже ознакомилась со 
всеми трудами Гёте и Шиллера, и на протяжении всей 
жизни часто цитировала их. Трудностей в обучении 
она никогда не испытывала, так что с лёгкостью сдала 
вступительные экзамены в престижное педагогическое 
учреждение им. Штидта и Ван Стейбера. Там она впер-
вые познакомилась с социализмом и весьма преуспела 
в его изучении. Во время учёбы она также посещала 
собрания Лейпцигского женского образовательно-
го общества и Национальной ассоциации немецких 
женщин, общается с революционерами-студентами из 
России.  И вот уже в 1878 году она присоединилась к 

Социал-демократической партии Германии (СДПГ), 
где начала свою политическую карьеру: обсуждала 
вопросы социальной справедливости, снятия огра-
ничения на занятие политикой для женщин со сту-
дентами-революционерами, включая своего будущего 
возлюбленного Осипа Цеткина. Знакомство с ним 
во многом определило её будущее.  Всё это в сумме 
сформировало её убеждения и цель внести изменения 
в существующие политические устои.

Через тернии…
Окончив институт «на отлично» она могла бы стать 

успешным педагогом, но это был не её путь. Оборвав 
множество связей, в том числе и с семьёй, Клара всерьёз 
занялась политикой вместе со своим гражданским 
мужем Осипом. Увы, партийную деятельность при-
шлось на время прекратить — в 1881 г. был принят 
антисоциалистический закон. Клара была вынуждена 
эмигрировать.  В 1882 году она переехала в Париж, где 

встретилась с Осипом, двумя годами ранее также был 
изгнан из Германии как «нежелательный иностранец». 
Там они жили в бедности, Осип за копейки печатался в 
газетах, а Клара давала частные уроки и зарабатывала 
на жизнь стиркой белья. Но переезд в Париж открыл 
для Клары и много возможностей. Там она получила 
немало полезных связей: познакомилась с Лаурой 
Лафарг, дочерью Карла Маркса, с одним из вождей 
рабочего движения Франции — Жюлем Гедо, а по-
том и с социалисткой, — Розой Люксембург, которая 
бежала в Париж из-за преследований. 

После смерти Осипа в 1889 году от туберкулёза 
Клара осталась одна с двумя детьми, ей пришлось 
работать ещё больше, но это только укрепило её реши-
мость посвятить себя политической борьбе.

Возвращение домой
Спустя 9 лет существования, в Германии наконец 

был отменён антисоциалистический закон, и в 1890 

Вот уже второе столетие мы отмечаем Международный женский день 8 марта. 
Многие считают его праздником весны, цветов и красоты. Но так ли это? 
История этого праздника неразрывно связана с именем Клары Цеткин — 
феминистки и социал-революционерки, что создала этот праздник. 
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году Клара смогла туда вернуться. Там она стала од-
ной из ключевых фигур радикального крыла СДПГ, 
где стала продвигать свои идеи и критиковать учения 
Бернштейна. В 1891 году она возглавила женский 
журнал «Равенство» (нем. Die Gleichheit), который стал 
важной платформой для борьбы за права женщин. 
Газета освещала темы рабочего труда женщин, мате-
ринства и детства, а её тиражи распространялись по 
всей стране, несмотря на сопротивление властей. К. 
Цеткин участвовала в борьбе женщин за равные права, 
в том числе за смягчение трудового законодательства 
для женщин и предоставление им избирательных 
прав, чего получилось добиться только в 1918 году. 
Она была одной из первых, кто обратил внимание на 
проблему неравной оплаты труда мужчин и женщин. 
Кроме того, она организовывала и возглавила жен-
ское отделение в СДПГ, создавая пространство для 
обсуждения проблем женщин без страха осуждения 
со стороны мужчин.

Борьба против войны
и фашизма

Клара Цеткин была убеждённой противницей войн. 
На этой почве она также рассталась со своим вторым 
мужем, Георгом Фридрихом Цунделем, ушедшем на 

фронт. Во время Первой мировой войны она осудила 
империалистическую политику Германии и выступи-
ла с антивоенным манифестом на Международной 
конференции против войны в 1915 году. За это её 
арестовали, но после освобождения она продолжила 
политическую деятельность. В последние годы жизни 
Клара активно боролась против фашистского режима. 
После прихода Адольфа Гитлера к власти она была 
вынуждена эмигрировать в СССР, где прожила до 
своей смерти.

Создание Международного жен-
ского дня

Одним из самых значимых достижений Клары 
Цеткин стало учреждение Международного женского 
дня. В 1910 году на собрании Международного соци-
алистического женского конгресса в Копенгагене она 
предложила выделить специальный день для борьбы 
за права женщин. Идея была поддержана участни-
цами из 17 стран, и первый Женский день состоялся 
19 марта в 1911 году в Австрии, Германии, Дании и 
Швейцарии. В России чуть позднее —2 марта 1913 
года, в Санкт-Петербурге. Этот день стал символом 
солидарности женщин в борьбе за равные права: воз-
можность работать, голосовать, учиться и занимать 

государственные должности. Впоследствии Владимир 
Ленин сделал 8 марта официальным коммунистиче-
ским праздником.

Наследие Клары Цеткин
Йозефина скончалась в 2 часа ночи 20 июня 1933 

года в Архангельской усадьбе близ Москвы. После 
смерти была кремирована, урна с прахом помещена в 
некрополе у Кремлёвской стены на Красной площади; 
на месте захоронения находится мемориальная доска 
с надписью: «тов. КЛАРА ЦЕТКИН. gen. CLARA 
ZETKIN 5.VII.1857 г. — 20.VI.1933 г.»

 Её имя навсегда увековечено множеством стран 
мира: сегодня в её честь названы медаль, улицы, кол-
леджи, фабрики и даже родильный дом. Бесспорно, 
Клара Цеткин оставила существенный след в истории. 
Её идеи о равноправии полов, улучшении условий 
труда и политической свободе женщин стали основой 
для многих социальных реформ. Её пример всё также 
продолжает вдохновлять людей по всему миру.

Дарья Тарасенко
текст

Время «Ч» — 2025

Коротко о турнире
Время Ч — турнир, посвящённый памяти Вален-

тина Ивановича Черкашина, который долгое время 
преподавал на кафедре криминалистики и в последние 
годы жизни возглавлял её.

Команды, участвующие в турнире, состоят из че-
тырёх студентов ЮИ ТГУ, которые должны будут 
продемонстрировать знания основ криминалистики и 
уголовного процесса, а также свой творческий потен-
циал и увлечённость будущей профессией.

Ход мероприятия в 2025 году
В этом году приняли участие следующие команды: 

«Криминалист и шут», «ПертЭкс», «Дельта», «Само-
отвод обвиняемого». 

1 марта участники начали с прохождения практи-
ческих заданий по криминалистике и уголовному про-
цессу. После выполнения всех практических заданий, 
команды перешли к следующему этапу, на который 
были приглашены болельщики. 

Конкурс «Визитка» заключался в творческом пред-
ставлении команды сквозь призму криминалистики и 
уголовного процесса. Основная тема в этом году: «Вол-
шебство криминалистики VS Таинства уголовного 
процесса». Время выступления было ограничено — не 
более 5 минут. В ходе этого конкурса каждая команда 
показала небольшой номер, раскрыв тему так, как они 
её видят. Лидером по итогам визитки стала 

команда «Самоотвод обвиняемого», набрав от жюри 
наибольшее количество баллов. 

Также среди испытаний на этом этапе был прове-
дён конкурс капитанов в формате игры «Крокодил», 
суть заключалась в «слепом» выборе термина, смысл 
которого капитаны поочерёдно объясняли членам 
команды-соперника. 

Ещё одно испытание — блиц. Участникам было 
предложено выбрать любую цифру от 1 до 30, под 
каждой из которых были скрыты вопросы, сформу-
лированные оргкомитетом, а также членами жюри.

Команды получили дополнительные баллы за 
снятые короткометражные фильмы, которые можно 
посмотреть в группе ВК «КримФильм». 

Ребятам заранее в качестве домашнего задания 
была дана графическая загадка, которую продумал 
до мелочей к.ю.н., доцент кафедры криминалистики, 
Илья Сергеевич Фоминых. Ежегодно в ней зашиф-
рованы известные личности, которые внесли вклад 
в развитие криминалистики, события и факты из 
их биографии. Криминалист, загаданный Ильёй 
Сергеевичем в этом году — Владимир Иустинович 
Громов. Командам в качестве ответа на загадку 
было предложено сдать изложенный письменно 
ход мыслей, догадок, размышлений и поисков, 
который привёл к разгадке. Форма ответа не ре-
гламентируется и предполагает полную свободу 
творчества. 

Результаты турнира
в 2025 году

По итогам всех заданий и испытаний первое место 
заняла команда «Самоотвод обвиняемого». Именно 
эти ребята примут участие в Кримцессе, и по традиции 
их команда будет называться «Impero». Приглашаем 
всех 29 марта в 14:00 в 222 аудитории 4 корпуса ТГУ 
в качестве зрителей! 

1 марта 2025 года прошёл XVIII турнир по криминалистике и уголовному 
процессу «Время Ч» памяти В. И. Черкашина. Подробнее о том, как всё 
прошло, и какая команда заняла 1 место, читайте далее. 

Александра Чередниченко
текст
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Выпускница юридического:
Дегтерёва Нина Михайловна

— Нина Михайловна, кем Вы мечтали 
стать в детстве, и как пришли к решению 
получить юридическое образование?
—  В раннем детстве, я мечтала стать учите-
лем, затем спортивным тренером, как и многие 
дети. В старших классах школы в моей жиз-
ни случилось обстоятельство, когда пришлось 
столкнуться с уголовным правом и вопросами 
справедливости. Именно тогда я поняла, что 
хочу связать свою жизнь с юриспруденцией, 
поэтому пошла на юрфак.

—  Какое Ваше самое яркое воспоминание 
из студенческой жизни?
—  Всё мое студенчество было ярким и запо-
минающимся, поэтому сложно выделить что-
то одно: большие аудитории, как амфитеатр, в 
которых проходили лекции потоком более 200 
человек, профессорский зал Научной библиоте-
ки, ночные подготовки к экзаменам, написание 
шпаргалок… Не могу забыть сдачу экзамена по 
римскому частному праву 31 декабря, плавно пе-
решедшую в празднование Нового года! Экзамен 
длился до самого вечера, и сразу после него мы 
с одногруппниками поехали праздновать, наря-
дившись в самодельные карнавальные костюмы. 
Помню и подоконники главного корпуса, на 
которых мы сидели возле деканата, а также  дис-
котеки, соревнования, вечеринки в общежитиях, 
походы. Ещё одно воспоминание студенчества 
— военная кафедра.  Нас же обучали на военных 
юристов, а после обучения присвоили звания 
лейтенантов.  Кроме теоретических знаний были 
занятия в тире и выезды «на поля» — стрель-
бища за рекой Томь. Были военные сборы в 
деревне Воронино. По окончании обучения, в 
торжественной обстановке, мы присягали Роди-
не. А самым ярким в студенческой жизни стали, 
пожалуй, университетские друзья, с которыми 
мы дружим до сих пор и общаемся, пусть в он-
лайн-режиме, но каждый день.

—  Какой преподаватель оказал на Вас 
наибольшее влияние?
— Конечно же, Лонь Сергей Леонтьевич! В 
своем неизменном белом пиджаке. Грамотный, 
умеющий легко подать материал, остроумный, 
справедливый, приветливый и всегда участный 
к вопросам и трудностям каждого студента, он 
научил нас тому, что личным примером, без 
слов, можно многое показать другим.

—  Какая дисциплина Вам больше всего 
нравилась и почему?
—  Наиболее захватывающими для меня были 
тогда уголовное право и криминалистика. Было 
много увлекательных практических занятий, нас 
водили в музеи, в психиатрическую больницу. 
Меня всегда привлекало сочетание строгих пра-
вовых конструкций и этической составляющей. 
Это помогло мне глубже осознать принципы 
справедливости и ответственности, что впо-
следствии пригодилось и в работе юриста, и в 
управлении персоналом.

—  Расскажите о Вашей профессиональ-
ной деятельности. Чем вы занимаетесь 
сегодня?
После окончания университета я работала юри-
сконсультом в разных сферах:  в строительной 
организации,  в нефтяной,  в образовании. Ещё 
месяц назад работала в Акционерном обществе 
«Северский водоканал», а сегодня я работаю 
советником генерального директора в Акцио-
нерном обществе «Научно-исследовательский 
институт полупроводниковых приборов». Моя 
работа интересна новыми задачами и вызовами. 
В настоящее время моя деятельность не связана 
исключительно с юридической практикой, но я 
уверено могу сказать, что знания, полученные в 
университете, остаются основой моей работы. 
Они позволяют мне оценивать возникающие 
ситуации и вопросы комплексно, предвидеть 
возможные последствия решений и предлагать 
эффективные пути их реализации. ТГУ даёт уни-
версальное образование, поэтому у выпускника 
есть много путей для самореализации.

— Как пригодились знания, полученные 
в университете, на практике?
—  Конечно же, знания, полученные в студен-
ческие годы, стали фундаментом моего про-
фессионального роста. Без понимания основ 
законодательства сложно было бы грамотно 
выстраивать работу в сфере управления персона-
лом и правового сопровождения бизнеса. В своей 
работе я постоянно сталкиваюсь с ситуациями, 
где нужны глубокие правовые знания, будь то 
трудовые споры, заключение договоров или 
оценка рисков.

—  Какие качества важны юристу в со-
временном мире?
Считаю, что юристу в современном мире очень 
важно обладать аналитическим мышлением, 
стрессоустойчивостью, способностью быстро 
адаптироваться к изменениям, а также быть 
коммуникабельным. Ну и, конечно, важны по-
рядочность и честность — эти качества незаме-
нимы в любой профессии.

—  Какой совет Вы дали бы нынешним 
студентам?
Студенты, не бойтесь пробовать новое и рас-
ширять горизонты: юриспруденция открывает 
двери в разные сферы. И помните, что профессия 
юриста — это не только про законы, но и про 
людей, которым вы помогаете!

Редакция пообщалась с выпускницей юридического факультета ТГУ 
Дегтерёвой Ниной Михайловной. Темами интервью стали профессиональная 
реализация, возможности и самый необычный Новый год.  

Анастасия Козырицкая
текст
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«За смелость и исследование»:
интервью с Александрой Белошапкиной

Студентка 3 курса ЮИ ТГУ Александра 
Белошапкина получила награду в номина-
ции «За смелость в исследовании» за свой 
доклад на тему: «Зарубежный опыт при-
менения COMI-стандарта при проведении 
процедуры банкротства транснациональных 
корпораций и возможность его рецепции в 
России».

— О чём твоё исследование?
— Моё исследование сводится к выбору 
юрисдикции при осуществлении банкрот-
ства юридических лиц, структура которых 
осложнена иностранным элементом. На дан-
ный момент, в России нет ни отдельного 
нормативно-правового акта, ни положения 
внутри ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)», который регулировал бы данную си-
туацию: даже судебная практика сводится к 
нескольким относительно свежим решениям 
АС субъектов и Определениям ЭК ВС РФ. 
Если коротко, в рамках своего исследования 
я предложила учитывать COMI-стандарт 
(Центр основных интересов должника) при 
проведении процедуры банкротства. В со-
ответствии с ним, организация, постоянно 
осуществляющая экономическую, органи-
зационную и иную деятельность на терри-
тории РФ должна также банкротиться на 
территории РФ. Зачем нам это? Во-первых, 
такая практика позволит удовлетворять ин-
тересы кредиторов, которые не всегда мо-
гут заявить свои требования на территории 
другой страны. Во-вторых, это удовлетворит 
российскую санкционную политику, позво-
лит избежать «утечки капитала» из страны.

Моя работа была осложнена наличием 
транснациональных корпораций (ТНК). 

В отношении них есть своя специфика. 
Такие организации, исходя из названия, 
зарегистрированы и осуществляют свою 
деятельность на территории нескольких 
стран. Здесь можно исходить из базовой 
теории права и вспомнить про так называ-
емый универсальный принцип юрисдикции 
(противоположный российскому террито-
риальному). «Модифицированный универ-
сализм» предполагает наличие основного 

и вспомогательного производства, что, на 
мой взгляд, является важным в контексте 
проведения процедуры банкротства ТНК. 
Конечно, сформулированная мною позиция 
в меньшей степени отстаивает интересы 
должника, однако позволяет избежать си-
туации злоупотребления со стороны руко-
водства компании, которое заключается в 
попытках «спасти» оставшиеся вложения 
(если погружаться в банкнотное право, для 
этих целей предусмотрена процедура фи-
нансового оздоровления). 

— Как ты выбрала тему? 
— Вопросами банкротства юридических лиц 
я начала заниматься на втором курсе. Семи-
нарские занятия по общей части граждан-
ского права у моей группы вела Плетенкина 
Мария Николаевна, именно она вложила в 
наши головы важность этого направления 
для карьерного развития юриста-практика. 
В то время я находилась в поисках сферы 
своих научных интересов, но знала наверня-
ка, что мне очень нравится корпоративное 
и предпринимательское право. В тот же год 
впервые решила попробовать что-то напи-
сать — у меня это не получилось. Не сда-
лась, вышла с новыми знаниями на научные 
мероприятия в следующем году — получила 
первые плоды. 

Что касается вопросов банкротства в рамках 
МЧП, то решение заняться этим было при-
нято мною закономерно. К тому времени, я 
уже погрузилась в специфику международ-
ного публичного права как такового, и очень 
хотела «перейти» к частному. А дальше всё 
сложилось само собой: читала, читала и 
вычитала то, что меня очень сильно заин-
тересовало. Примерно так и начинаются 
все исследования. 

— С какими проблемами ты столкну-
лась при работе над исследованием?
— Первая проблема — неделя до окончания 
подачи заявок на участие в форуме. Вто-
рая — зимняя сессия и подготовка к мут-
корту по международному публичному праву 
им. Филипа Джессопа. То есть, времени у 
меня не было «от слова совсем». Однако я 
решила рискнуть. Дала себе слово — сдаю 
экологическое право на «отлично» и сажусь 
писать. Так и получилось, хотя загружен-
ности меньше не стало.

— Кто был твоим научным руково-
дителем?
— Иванов Кирилл Олегович — ассистент 
кафедры конституционного и международ-
ного права. Выражаю ему глубокую при-
знательность за то, что не бросил меня в 
последний день перед подачей заявки и 
помог подготовиться к выступлению уже 
в Москве. 

— Как проходил отбор на форум?
— Жёсткого отбора на такие форумы нет: 
нужно лишь соответствовать минимальным 

требованиям от организаторов. В инфор-
мационном письме содержались базовые 
указания: уникальность исследования, на-
учная новизна, техническая правильность 
оформления работы, грамотность и пр. От-
вет на заявку я ждала около недели, но не 
сомневалась в том, что буду участвовать. 

— Какие мероприятия в рамках фору-
ма ты посетила? Какое тебе понрави-
лось больше всего?
— Форум шёл два дня. В первый день были 
мастер-классы от ведущих экспертов Мо-
сквы в сфере банкротства. Во второй день 
были выступления с докладами от аспиран-
тов, магистрантов и студентов. Преимуще-
ственно участвовали московские вузы, так 
что моё появление там вызвало удивление. 

— Какие эмоции испытала на награж-
дении?
— Очевидно, что на таком большом форуме 
собираются по-настоящему умные люди, ко-
торые имеют гораздо больший опыт в сфере 
банкротства, чем я. Вернее сказать, я была 
одной из младших участников. Испытала я 
опустошение. Конечно, я осознаю, что мною 
было вложено много труда на пути к этой 
«грамоте». Я терпела неудачи, несколько 
раз отказывалась от банкротства «навсегда», 
боялась не успеть сделать всё вовремя, не 
спала неделю и не отдыхала несколько меся-
цев. Сейчас я понимаю, что это того стоило. 
Всегда нужно рисковать, пробовать что-то 
новое и стремиться к большему. 

6-7 февраля 2025 года в стенах Российского государственного гуманитарного 
университета прошёл I Всероссийский молодёжный научно-практический форум 
«Банкротство и антикризисное управление: новые тенденции и вызовы». 

Екатерина Лысцева
текст
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